
致：立法會教育事務委員會主席 葉劉淑儀議員 

跟進「自資專上教育提升及啟動補助金計劃」 

教育局向立法會尋求 12.6億元撥款推行「自資專上教育提升及啟動補助金計

劃」，向合資格的自資專上院校提供每個課程最多 4,200萬元公帑資助。 

本人認為，促進專上教育多元發展，給予學生更多選擇與支援是好事，但自資院

校顧名思義應自負盈虧，如開設的課程切合市場需要和具備一定質素，應有足夠

學生報讀以支持其營運。政府現建議資助自資院校開辦「切合市場需要但成本高

昂」的自資副學位或學士學位課程，似乎有邏輯矛盾及有違「自資」原則。 

此外，近年有些自資院校因收生不足或管理不善而出現財困，需要大幅縮減營運

規模和課程數目、裁員，甚至倒閉。亦有些院校的自資課程，在開辦頭一兩年頗

受歡迎，但其後因種種理由，例如質素參差、課程設計及水平不獲相關專業團體

或國際認可等，而導致收生不足甚或爛尾收場。 

因此，本人對局方建議有不少疑問和保留，惟教育事務委員會今早(6月 5日)討論

有關計劃時，本人未有機會於會上提問，現透過主席閣下向教育局提出以下問

題，希望局方可於項目提交財務委員會申請撥款前，以書面方式解答： 

1. 現時有多少間自資專上院校？所提供的課程及學額數目？當中多少為副學位

或學士學位課程？過去 10年有多少間自資專上院校結業或暫停營辦？過去 3

年有多少自資專上院校課程因收生不足而停辦？

2. 有否評估資助自資院校開辦「切合市場需要但成本高昂」的課程，會否對資

助院校開辦的同類課程造成負面影響？會否變相鼓勵自資院校一窩蜂開辦大

量同類課程，令學額變成供過於求？會否導致優質的師資供不應求，同時影

響到自資及資助院校的課程質素？會否導致一些缺乏經濟能力報讀自資課程

的學生，只能選擇報讀一些較不切合市場需要及成本較低的資助課程？

3. 當局如何確保自資院校在取得政府資助後，其實際開辦的課程及師資可達到

一定質素，並且不會很快便「走樣」？如院校之後很快便結業或停辦相關課

程，需否面對任何懲處？政府是否有權向院校/其負責人追回部分資助或沒收

相關設施，以免納稅人的公帑付諸流水？
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4. 與其資助自資院校開辦某一類或某一項課程，並由局方及相關委員會決定該

等課程是否切合市場需要，當局會否研究改為向有需要的學生直接提供某種

形式及水平的資助，例如資助額低於資助院校學生的定額學券，讓他們自行

選擇報讀哪一間自資院校或哪一類自資課程，以更有效地運用公帑及確保課

程內容真正切合市場需要？ 
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建築、測量、都市規劃及園境界立法會議員 謝偉銓 

2020年 6月 5日 

 




